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«КП» собрала самые знаковые отве-

ты главы государства на вопросы этой 
пресс-конференции.

ХОРОШИЙ 
ИЛИ ПЛОХОЙ ГОД?

- Год был… Что значит «плохой»? 
Это как погода: она бывает плохая или 
хорошая? Погода - она и есть погода. 
Так и год: и плюсы есть, и минусы. Как 
в жизни всегда.

Конечно, этот год связан с панде-
мией коронавируса. Но это не только 
для России - для всего мира. Можно 
уверенно сказать: мы встретили эти 
проблемы достойно и даже, может, 
лучше, чем в других странах мира.

НА КОВИД ОТРЕАГИРОВАЛИ 
АДЕКВАТНО

- Конечно, к таким масштабам пан-
демии, с которыми мы столкнулись, 
не готова оказалась ни одна система 
здравоохранения в мире. Нет такой 
системы просто. Мы анализируем все, 
что в мире происходит, и видим, что 
такого примера нет.

Россия входит в тройку мировых ли-
деров по тестированию. Мы начали 
производить отечественные препараты 
в нужном нам количестве. И, наконец, 
вакцинация. Россия оказалась первой 
страной в мире, которая изобрела и 
начала производить вакцину. У нас 
хорошие вакцины - и безопасные, и 
эффективные. И ни одного серьез-
ного случая нет побочного. Проблем 
хватает, но в целом наша система здра-
воохранения отреагировала адекватно.

БОЛЬШЕ НЕ СТРАНА-
БЕНЗОКОЛОНКА

- 70% российского бюджета уже фор-
мируется не за счет нефтегазовых до-
ходов. Это значит, что мы не в полной 
мере, но все-таки начинаем слезать с 
нефтегазовой иглы. И если кому-то 
хочется представлять нас до сих пор 
бензоколонкой, то это уже не имеет 
под собой реальных оснований. Хотя 
зависимость еще очень большая, и мы 
это должны иметь с вами в виду.

КОГДА УЙДУТ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЯЖЕЛОВЕСЫ?

- Не пора ли старым политическим 
тяжеловесам уступить свое место? Это 
решают не новые партии. И не полити-
ческие тяжеловесы из традиционных 
партий. Это решают граждане. Изби-
ратели. На выборах.

Но надо отдать должное - традици-
онные партии, представленные в пар-

ламенте, несмотря на подчас полярные 
точки зрения и даже острые дискуссии, 
при этом выступают с патриотических 
позиций.

ВАКЦИНИРУЮСЬ, КАК ПОДОЙДЕТ 
ОЧЕРЕДЬ

- Специалисты нам говорят, что те 
вакцины, которые поступают в граж-
данский оборот на сегодня, предусмо-
трены для граждан в определенной 
возрастной зоне. И до таких, как я, 
вакцины пока не добрались. Я человек 
законопослушный, я прислушиваюсь 
к рекомендациям наших специалистов 
и поэтому пока этой вакцины не по-
ставил.

Но я обязательно это сделаю, как 
только это станет возможным.

По поводу всеобщей вакцинации. 
Я считаю, что это нужно делать. То 
же самое говорят и не только наши 
вирусологи, но и во всем мире. Один 
из немногих путей преодоления всех 
вопросов, связанных с пандемией, это 
массовая вакцинация. Именно она 
должна создать общенациональный 
иммунитет. Не вижу никаких причин 
не вакцинироваться.

СПАСИБО, ЧТО БЕЗ МАТА
- (Сергею Шнурову.) Обратитесь к 

известным фильмам, классике совет-
ского кино, когда при падении сек-
ции батареи на ногу нужно говорить 

«редиска». Язык русский достаточ-
но богатый, чтобы ясно и доходчиво 
выражать свои мысли, не прибегая к 
ненормативной лексике. Но хочу вас 
поблагодарить уже за то, что вы сейчас 
ее не использовали, как вы это делаете 
иногда, я так понимаю, со сцены. За 
это вам большое спасибо.

ТРАМПУ ТРУДОУСТРОЙСТВО 
НЕ НУЖНО

- Российские хакеры не помогали 
избираться действующему пока пре-
зиденту Соединенных Штатов и не 
вмешивались во внутренние дела этой 
великой державы. Это все домыслы, 
повод, чтобы портить отношения меж-
ду Россией и США. Мы исходим из 
того, что вновь избранный президент 
США поймет, что происходит. Он че-
ловек опытный.

А Трампу, мне кажется, трудоустраи-
ваться нет никакой необходимости. 
Почти 50% населения за него прого-
лосовало, если считать по количеству 
избирателей, а не по выборщикам. У 
него большая база поддержки. И, на-
сколько я понимаю, он не собирается 
уходить из политической жизни.

ЭТИ МАТЕРИАЛЫ 
НЕВОЗМОЖНО ЧИТАТЬ

- (Про «расследования» о себе.) Про-
читать этот материал невозможно. Я 
его так полистал, конечно, поскольку 
меня это касается. Но там такая ком-
пиляция, все навалено в одну кучу, что 
я так до конца и не дочитал. Но на что 
я хотел бы обратить внимание сразу. 
Там все время говорится: зять прези-
дента, зять президента... А в конце пи-
шут, что все-таки бывший зять. Хотя 
по ходу пьесы все время ввинчивают 

в сознание читателя, что это зять. Я 
хочу обратиться к заказчикам таких 
материалов. Не тем, кто делал. Этим 
ребятам задание дали - они пишут. 
Нужно тем, кто заказывает, руковод-
ствоваться не соображениями мести, 
не своей мнимой исключительностью, 
а выстраивать отношения с другими 
партнерами на международной арене 
на основе взаимного уважения и норм 
права. И тогда мы будем добиваться 
общих успехов.

ДА КОМУ НУЖНО 
ЕГО ТРАВИТЬ?

- (Об «отравлении» Навального и его 
заявлении о слежке за ним сотрудников 
ФСБ.) Что касается этого пациента в 
берлинской клинике. Я уже говорил 
неоднократно, могу только некото-
рые вещи повторить. Я знаю, Песков 
мне вчера только сказал о последних 
измышлениях на этот счет по поводу 
данных наших спецслужбистов и т. д. 
Слушайте, мы прекрасно понимаем, 
что это такое и в первом, и в этом слу-
чае. Это не какое-то расследование, это 
легализация материалов американских 
спецслужб! А что, мы не знаем, что 
они локацию отслеживают, что ли? 
Да наши спецслужбы хорошо это по-
нимают и знают. Знают сотрудники 
ФСБ и других органов. И пользуются 
телефонами там, где считают нужным 
не скрывать свое место пребывания.

Если это так (а это так, я вас уверяю), 
значит, этот пациент берлинской кли-
ники пользуется поддержкой спец-
служб США в данном случае. Тогда 
это любопытно. Тогда спецслужбы, ко-
нечно, должны за ним присматривать.

Но это совсем не значит, что его тра-
вить нужно. Кому он нужен-то? Если 

Владимир ПУТИН:

Вакцинируюсь обязательно. А пойду ли         на выборы - еще не решил

Гостиный Двор, где обычно гудела толпа журналистов с плакатами, на этот раз был по санитарным нормам 
полупуст и строг. А Путин вовсе отвечал на вопросы с экрана, из своей резиденции «Ново-Огарево».  

«КП» собрала самые знаковые отве-

Президент провел 
ежегодную Большую 
пресс-конференцию 

для журналистов. Причем 
ее совместили с «Прямой 

линией», которой в 2020-м 
из-за пандемии не было.

Полная 
стенограмма 
пресс-конференции - на сайте
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Этот факт отметил 
Владимир Путин.

Две недели назад Президент России 
Владимир Путин посетил Тюменскую 
область. Ключевой темой визита главы 
государства стали перспективы раз-
вития нефтегазовой химии в регионе 
и в стране в целом. Но особо Влади-
мир Путин отметил успехи Тюменской 
области в приумножении численности 
постоянного населения региона.

«У нас в стране, к сожалению, на-
блюдается некоторый спад - в Тюмен-
ской области за предыдущие два года 
рост 2,6%, - обратил внимание глава 
государства на рост численности на-
селения региона. - Это очень хороший 
показатель!»

В свою очередь, губернатор Алек-
сандр Моор доложил Владимиру Путину 
о том, что рост населения в регионе - 
результат улучшения качества жизни в 
области в целом:

«Мы в целом оцениваем это как оценку 
роста качества жизни территории, по-
тому что здесь есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, лечить детей».

Разумеется, речь идет о результате 
комплексной работы. Мы же остано-
вимся лишь на последних изменениях 
в социальной жизни семей с детьми в 
Тюменской области.

ИТАК, В 2020 ГОДУ 
В РЕГИОНЕ ЗАРАБОТАЛ ЦЕЛЫЙ 
КОМПЛЕКС МЕР:

• введен региональный материнский 
капитал на первого ребенка в размере 

150 тыс. рублей (за 11 месяцев теку-
щего года маткапитал выплачен уже на 
3,3 тыс. детей);

• увеличен размер регионального 
материнского (семейного) капитала на 
третьего ребенка и последующих детей 
с 40 тыс. рублей до 100 тыс. рублей (в 
2020 году выплачен на 4,2 тыс. детей);

• введена ежемесячная выплата на 
третьего ребенка и последующих детей, 
рожденных с 1 января 2020 года (уже 
получили 2,1 тысячи семей);

• введена ежемесячная выплата на 
ребенка в возрасте от трех до семи лет 
включительно (за 11 мес. 2020 года вы-
плачена на 57,2 тысячи детей);

• изменены условия предоставления 
пособия на ребенка, в том числе до-
платы для обеспечения детей первого-

второго года жизни детским питанием: 
повышена величина дохода человека, 
дающая право на пособие с 5 тыс. руб. 
до величины прожиточного минимума 
(12 069 руб.); продлена выплата посо-
бия до 1 марта 2021 года, объявленная 
с началом пандемии (за 11 мес. 2020 
года выплачено на 47 тысяч детей).

Причем в целом за 2020 год на разви-
тие регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении детей» 
выделено более 2,8 млрд рублей, из них 
средств федерального бюджета - 1,3 
млрд рублей.

А если люди чувствуют заботу о себе 
со стороны властей, в том числе и фи-
нансовую, то связывают свое будущее 
и будущее своих детей с регионом.

 ■ ВАЖНО!

За два года 
построено 10 школ 
и 10 детских садов

В 2019 году в регионе открылись три 
новые школы в Тюмени, Тобольске и Заво-
доуковске. В 2020 году четыре  - в Тюмени, 
Тобольске и Тобольском районе, еще три 
школы будут введены до конца 2020 года (в 
Уватском, Вагайском и Тюменском районах).

Помимо национального проекта, в Тюмен-
ской области активно развивается регио-
нальная программа по замене деревянных 
зданий школ. На смену старым, ветхим зда-
ниям, которые находятся в селе, а часто и 
в труднодоступных территориях, приходят 
новые здания в капитальном или модульном 
исполнении с дошкольными отделениями и 
ФАПами.

Что касается строительства детских садов 
в рамках нацпроекта «Демография», в 2020 
году построены четыре детских сада (три в 
Тюмени и еще один в Ишиме), в 2019 году 
были построены 6 детских садов - четыре 
в Тюмени, один в Тобольске и один в селе 
Исетское.

Причем власти не собираются останавли-
ваться на достигнутом - в 2021 году в Тю-
менской области завершится строительство 
еще 6 школ и 7 детских садов.

Благодаря чему в Тюменской области 
растет численность населения?

В рамках нацпроекта 
«Демография» в 2020 году 

построены четыре детских сада.

Региональная жизнь
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новейший 
российский 
самолет МС-21
совершил 
успешные 
испытания 
с отечественными 
двигателями.

У российских авиа-
торов праздник - оте-
чественный самолет 
МС-21-310 совершил 
первый полет с отече-
ственным двигателем. 
Название движка - 
ПД-14, он произво-
дится объединением 
«Пермские моторы». 
Испытание длилось 
1 час 25 минут. Все 
прежние полеты совер-
шались с импортными 
силовыми установками. 

Прокомментировать 
событие «Комсомолка» 
попросила заместите-
ля главного редактора 
журнала «Авиапано-
рама», заслуженного 

военного летчика РФ 
Владимира Попова:

- Это прорыв. Все 
основные узлы новой 
машины сделаны из 
отечественных мате-
риалов и на базе отече-
ственных же научных и 
инженерных разрабо-
ток, - срывающимся от 
радости голосом оце-
нил Попов. - Прежде 
всего двигатель - турбо-
вентиляторный, двух-
контурный, с высокой 
степенью сжатия. Дви-
гатель стал менее шум-
ным - на 15 - 20 деци-
белов ниже требований 
Международной орга-
низации гражданской 
авиации. Снизился 
выброс оксидов азо-
та - тоже лучше между-
народных стандартов. 
Расход топлива снижен 
на 15 - 18%, что позво-
лило увеличить даль-
ность полета пример-
но на 20%, а то и 25%. 
Дальше - композитное 
крыло. Применяется 

передовая технология - 
огромное монолитное 
изделие получается в 
результате штамповки, 
а сборка и обработка 
минимальные. У аме-
риканцев глаза на лоб 
полезли, когда они уви-

дели, как это делается 
на ульяновском пред-
приятии «Авиастар». 
Радиооборудование, 
обеспечение безопас-
ности полетов - все на 
базе российских ком-
плектующих. Авиация 

становится полностью 
независимой от запад-
ных санкций. Ну и во-
обще красивый самолет 
получился. Как гово-
рил Туполев, если само-
лет внешне хорош, то 
он и полетит хорошо.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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А вместо сердца - 
пламенный мотор 

✓  Геннадий, 
Иркутск:

Считаю, что реализация 
проекта неприлично затя-
нулась. Но и преуменьшать 
достижения тоже не стоит. 
А этот самолет действитель-
но хорош даже в сравнении 
с «Боингом» и «Аэробусом». 
И у нас в Иркутске, где дела-
ют эту машину, чуть поболь-
ше информации. На МС-21 
в рамках сертификации по 
европейским правилам лета-
ли европейские летчики. Так 
вот, их отзывы только в са-
мых положительных тонах!
✓  Сан Саныч, 

Татарстан:
Критикам мозгов не хва-

тает понять, что это принци-
пиально новый самолет, что 
он практически полностью 
наш.
✓ Виктор, Москва:

Сегодня России до зарезу 
нужен самолет еще и для 
местных авиалиний - каким 
был кукурузник или Ан-24.
✓  Григорий, 

Челябинск:
Наконец-то сделали само-

лет, возродили традиции со-
ветского самолетостроения! 
Долгой летной жизни ему!

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ 
ФОРУМ 
НА KP.RU

ТАКТИКО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ 
МС-21

МС-21 относится 
к узкофюзеляжным 
самолетам, но в этом 
классе у него самый 
широкий фюзеляж, 
что позволяет сделать 
его вместительным 
и комфортабельным.

Высота полета 12 500 м
Максимальная дальность полета 6400 м
Крейсерская скорость 870 км/час
Пассажирских мест 132 - 163

Самолет предназначен 
для среднемагистральных 
перевозок. 

Займет ту же нишу, 
которую занимал 
Ту-154.

Из зарубежных аналогов 
наиболее близок 
«Боинг-737».
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Александр БОЙКО, 
Влад СМЕРТИН

В МВД России решили осно-
вательно перетряхнуть ста-
рые правила, по которым ранее 
граждане сдавали на води-
тельские права. Новый регла-
мент вступит в силу 1 апреля 
2021 года. А значит, есть еще 
время с ними ознакомиться и 
подготовиться.

«Комсомолка» разбиралась в 
главных новшествах вместе с 
председателем правления Со-
юза автошкол Москвы Алек-
сандром Ачкасовым.

Водить С 16 ЛЕт
Первое новшество касается 

возраста, с которого можно 
сдавать экзамен. Допускать 
будут уже с 16 лет. Правда, 
нужно принести с собой «за-
писку от родителей» - при-
дется оформить официальное 
согласие минимум одного из 
родителей на сдачу экзамена 
и получение прав.

Пока же продемонстри-
ровать познания в теории и 
практике вождения можно с 
17 лет. И то заветные права 
выдадут только после совер-
шеннолетия.

Ачкасов:
- У нас с коллегами уже по-

явилась шутка, что 11-класс-
ники будут объяснять учи-
телям опоздания в школу 
пробками на дорогах или тем, 
что долго искали, где припар-
коваться. А если серьезно, мы 
здесь идем в мировом тренде. 
Во всем мире садятся за руль 
с 16 лет, особых проблем это 
нигде не вызывает. Моло-
дежь опять же у нас разви-
тая. Главное, если дойдет до 
выдачи прав, чтобы с юным 
водителем в машине обяза-
тельно был кто-то поопытнее. 
Мы обсуждали это с ГИБДД. 
Иначе мы рискуем получить 
кучу историй со страшными 
авариями.

УСПЕть ЗА 30 МиНУт
На обе части экзамена - тео-

рию и практику - у будущего 
водителя будет по полчаса. 
Перед теорией еще дадут 20 
минут на подготовку. И ре-
зультаты обязуются оглашать 
быстро - в течение 10 минут 
по обеим частям. Кстати, ес-
ли сдаете на машине с при-
цепом, 10 минут на практику 
накинут.

Во время самого вождения 
в машине будут иметь право 
находиться не только экзаме-

натор и обливающийся потом 
кандидат в водители, но и его 
инструктор из автошколы, а 
еще товарищи студента по 
учебе. В такой компании и 
«договориться» с экзамена-
тором будет куда сложнее. 
Кроме того, в салоне маши-
ны будет вестись как видео-, 
так и аудиозапись. Да и перед 
экзаменом будет видеофик-
сация личности - кандидат в 
водители должен на камеру 
представиться - кто он тут и 
зачем. Так что не стоит рас-
сказывать инспектору, как 
вам трудно живется и пред-
лагать ему взятку. Все, что вы 
скажете, может быть исполь-
зовано против вас в суде.

Ачкасов:
- Экзамен будет начинаться 

с того, что инспектор убедит-
ся, умеет ли человек вообще 
водить машину. Завел, тро-
нулся - тогда поехали в го-
род. Если не смог нормально 
с места тронуться, о чем тут 
дальше говорить? Думаю, с 
первых минут на дороге будет 
понятно, готов человек ездить 
сам или нет. А уж за полчаса 
точно все будет очевидно.

ВСЕ В «ГоРод»
Изменения ждут и прак-

тическую часть экзамена. В 
МВД обещают, что инспек-
торы будут больше внимания 
уделять поведению водителя в 
«боевой обстановке» - то есть 
в настоящей - дорожной. Для 
этого максимум экзамена вы-
несут в «город», а прежнюю 
«площадку» оставят лишь для 
некоторых элементов, если 
их невозможно выполнить 
на улицах.

Разумеется, никто не дол-
жен, скажем так, кидать не 

умеющего плавать человека 
в реку - то есть выпускать но-
вичка сразу на оживленные 
трассы. Да, от проверки води-
тельских навыков на закры-
тых площадках решили от-
казаться, но умение газовать, 
поворачивать и парковаться 
кандидаты должны будут де-
монстрировать все же на спо-
койных улицах, где минимум 
других машин.

При написании новых пра-
вил в МВД ориентировались 
на статистику: меньше всего 
аварий происходит при пар-
ковке или заезде в гараж - 
эти элементы проверяют 
как раз на «площадке». Тут 
если что-то и случается, то 
без вреда для жизни и здоро-
вья граждан. Зато неопытные 
водители часто попадают в 
аварии из-за несоблюдения 
дистанции и нарушений пра-
вил проезда перекрестков, 
разворотов. Все это можно 
продемонстрировать только 
в городе.

- Площадка - не показа-
тель того, что человек умеет 
водить автомобиль, - заявил 
начальник управления надзор-
ной деятельности Госавтоин-
спекции МВД России Роман 
Мишуров. - Медведя в цирке 
тоже учат водить велосипед 
на арене. А выпусти его в го-
род - тут же будет авария.

Инспекторы будут обра-
щать внимание на то, на-
сколько правильно и уве-
ренно водитель управляет 
машиной, понимает ли до-
рожные знаки и разметку, 
умеет ли ориентироваться в 
дорожной обстановке.

Умение парковаться будут 
проверять во вторую очередь. 
Давно доказано - чувство га-

баритов на парковках у води-
телей резко улучшается после 
двух-трех кузовных ремонтов 
автомобиля. Главное - сохра-
нить на дороге жизнь и не под-
вергнуть опасности других.

Ачкасов:
- Против этих новшеств вы-

ступают серые или просто не 
совсем хорошие автошколы. 
В приличных местах все по-
нимают, что человека нуж-
но подготовить к вождению 
в городе.

На площадке все упражне-
ния расписаны по сантиме-
трам, в новой же редакции 
правил, по сути, нет крите-
риев оценки. Будет ситуация: 
слово инспектора против сло-
ва ученика. Все-таки должны 
быть четко прописаны кри-
терии, выполнил человек 
упражнение или нет. Пока эти 
критерии отсутствуют, но мы 
договорились с ГИБДД, что 
с марта будем встречаться и 
разговаривать более детально. 
Думаю, к апрелю уже оконча-
тельно доработаем правила.

МЫ ПоЙдЕМ 
дРУГиМ ПУтЕМ

В рамках той же логики - 
максимального приближе-
ния водительских экзаменов 
к жизни - решено отказаться 
от утвержденных маршрутов. 
Ведь сейчас и кандидат в во-
дители, и его инструктор зна-
ют, где нужно будет проехать: 
можно потренироваться, да 
хоть каждую колдобину на 
асфальте запомнить.

Теперь вместо известно-
го всем маршрута в каждом 

городе будет перечень дорог 
и территорий, допустимых 
для сдачи испытания - куда 
экзаменатор скажет, туда и 
поедем. Натаскать водителя 
на конкретные улицы больше 
не получится.

Ачкасов:
- Автошколы много обви-

няли, что мы натаскиваем 
человека на один маршрут. 
В крайнем случае два-три. 
Но мы же не нарушали за-
кон. Раз должны проехать по 
определенным маршрутам, 
будем ездить по ним. Конеч-
но, в хороших школах добав-
ляют что-то еще. Теперь будет 
определен целый квартал, и 
инспектор будет говорить: 
«Вот здесь, пожалуйста, на-
право, тут налево». Заучивать 
маршрут будет бесполезно. 
Кстати, раньше нашим уче-
никам нельзя было выезжать 
на автостраду. Но ведь в ре-
альной жизни водителю при-
дется это сделать. Мы при-
ветствуем все, что пойдет на 
пользу подготовке человека.

ВЗЯЛ тЕЛЕФоН - 
ВЫЙди ВоН

Как и раньше, за разные 
огрехи кандидату в водители 
будут начислять штрафные 
баллы. Чтобы не завалить 
экзамен, нужно набрать их 
меньше пяти.

В новых правилах пере-
смотрели «стоимость» нару-
шений - с точки зрения их 
влияния на безопасность. 
Так, непристегнутый ремень 
или разговор по мобильному 
телефону во время экзамена 
теперь будут означать автома-
тический «неуд» - это сразу 5 
баллов. Как только начинаю-
щий водитель ответит на зво-
нок телефона, инспектор бу-
дет обязан прервать экзамен.

Конечно, никуда не делись 
и прежние «смертные грехи» 
водителя: выезд на встреч-
ку или проезд на красный 
сигнал светофора. В конце 
экзамена могут попросить 
водителя остановиться на 
незначительном подъеме и 
проверить - догадается ли он 
поставить машину на ручник.

Ачкасов:
- Раньше за ремень и теле-

фон давали по 3 балла. Но ес-
ли человек во время экзамена 
позволит себе заговорить по 
телефону или не пристегнуть 
ремень безопасности, ему не 
место на дороге. Страшно по-
думать, как он будет себя ве-
сти, когда на соседнем кресле 
не будет инспектора.

Вокруг руля

Читайте на сайте «В Госдуме хотят 
узаконить самоподготовку 
к экзаменам на вождение»
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Теперь эту азбуку начнут учить даже школьники - за руль обещают пускать с 16 лет.

Знания 
будущих 

водителей решили 
приблизить 

к реальности.

Проверка на дорогах:

Главные новшества 
в экзаменах на права
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Спецпроект для неравнодушных мам и пап

Спокойствие, 
только 
спокойствие! 
Если скоро ЕГЭ 
Стр. 11 (3)

        Что дает 
     детям 
   участие 
в олимпиадах

Школа 
будущего: 
какая 
она?
Стр. 10 (2)

Стр. 12 (4)

Плюсы и минусы 
дистанционного 

обучения
          Минусы:
1. МАТЕРИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

- Для дистанционного обучения нужны компьютер, каче-
ственное устойчивое интернет-соединение, программное 
обеспечение как для проведения и участия в вебинарах, 
так и для образовательных платформ, на которые загру-
жается учебный контент и выполненные задания, - гово-
рит кандидат психологических наук, заведующий 
кафедрой психологии труда и организационной 
психологии МГОУ Елена Климова. - Не все населен-
ные пункты, образовательные учреждения способны обе-
спечить высокое качество образовательного процесса.

Часть российских семей оказались в ситуации, когда 
на один компьютер претендуют несколько членов семьи, 
включая и работающих родителей. Приходится выбирать, 
для кого компьютер в данный момент важнее.

Проблемным стал территориальный вопрос, когда у 
родителей рабочий день с 9.00 до 18.00, у одного ре-
бенка урок музыки или физической культуры, у второго 
ребенка иностранный язык, математика или физика. Если 
у каждого школьника нет отдельной комнаты, возникали 
конфликтные ситуации, а качество обучения снижается.

2. НЕПРИВЫЧНЫЙ ФОРМАТ
Причем как для преподавателей, так и для обучаю-

щихся.
Годами наработанный опыт проведения занятий в 

учебном заведении, разработанные учебные планы, сти-
мульный материал, адаптированные именно под формат 
офлайн учебники - все это оказалось плохо переводимым 
в онлайн-формат. Фактически функция обучения легла на 
плечи родителей.

Традиционная классно-урочная система предполагает 
достаточно высокий уровень контроля со стороны учи-
теля. Само нахождение обучающихся в классе уже дис-
циплинирует. Если школьник работает из дома, особенно 
если родители не имеют возможности проконтролировать 
время его пробуждения и начало учебных занятий, мы 
не можем рассчитывать на качественное восприятие 
учебного материала.

3. БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗАДАНИЙ 
ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОГО ИЗУЧЕНИЯ

Практически все родители отмечают, что объем домаш-
них заданий вырос в несколько раз. Предметов очень мно-
го, каждый учитель дает задания, многие из них порой не 
просчитывают «человеко-часы». Большинство родителей 
начальной и средней школы «учатся за ребенка», беря 
на себя выполнение заданий, например по географии по 
заполнению контурных карт, или все тех же поделок по 
трудовому обучению.

            Плюсы:
1. НОВЫЙ ФОРМАТ ОБУЧЕНИЯ

Дистанционка перевернула привычное понимание 
учебного процесса, позволила вывести его на совер-
шенно новый виток развития. Возможность транс-
ляции предоставляет практически неограниченные 
возможности для внедрения видео- и аудиоконтента. 
Интерактивность занятий можно трансформировать 
под каждого ученика. 

2. ЭКОНОМИЯ ВРЕМЕНИ НА ДОРОГУ
До образовательного учреждения и обратно. Это 

тоже плюс.

3. СВОБОДА ВЫБОРА
Мы можем выбрать курс практически любого об-

разовательного учреждения, разместившего его на 
мировых образовательных платформах.

4. РЕШАЕТСЯ ПРОБЛЕМА ЗАПИСИ 
ДОМАШНИХ ЗАДАНИЙ

5. БОЛЕЕ ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ

6. БЫСТРАЯ ОБРАТНАЯ 
СВЯЗЬ ОТ УЧИТЕЛЯ

7. ДОСТУПНОСТЬ
Независимость от географического и временно-

го положения обучающегося и образовательного 
учреждения.

8. ГИБКОСТЬ УЧЕБНЫХ КУРСОВ
Грамотно разработанный учебный курс позволяет 

учитывать уровень подготовки школьника, предостав-
ляет возможность выполнения задания фактически в 
любое время суток.

9. ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО МАРШРУТА. 
МЫ МОЖЕМ ВЫБРАТЬ ВРЕМЯ, 
МЕСТО И ТЕМП ИЗУЧЕНИЯ

10. ВОЗМОЖНОСТЬ 
САМОВЫРАЖЕНИЯ

- Я искренне считаю, что плюсов дистанционного 
обучения больше, - подводит итоги Елена Климова. - 
Проблема сейчас  - отсутствие качественного, си-
стемно разработанного образовательного контента, 
учитывающего возрастные, физиологические и пси-
хологические особенности взрослеющих школьников. 
Считаю недопустимым просто переносить учебный 
материал из офлайн в дистанционное обучение. Это 
разные формы работы, которые не могут заменить друг 
друга. Они должны дополнять: причем доля офлайн-
занятий должна быть существенно больше.

Важно поддерживать общение между учениками, 
учителями и учениками. Дистанционное образование 
должно стать «вишенкой на торте» - тем, что украшает, 
дает дополнительные знания по предметам, которые 
могут и не изучаться в образовательном учреждении. 
Доступ к ресурсам, которых нет в школе, и так далее.

По мнению знатоков, 
плюсов у учебы на дому все-таки больше. 
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Дистанционное обучение детей стало обычным делом во многих городах. Так чего все-таки в нем больше: плюсов или минусов? Давайте разбираться. 

Эксперты и психологи 

делают первые выводы 

и дают советы
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Учеба будущего:
Пандемия рано или поздно 
закончится. Видимо, образование 
после коронакризиса уже не будет 
прежним. Эксперты - о том, что именно 
изменится и что меняется уже сейчас.

Что такое 
«Современная школа»

- «Современная школа» - реа-
лизация национального проекта 
«Образование». Основная цель - 
внедрение в российских школах 
новых методов обучения и вос-
питания, современных образо-
вательных технологий, а также 
обновление содержания и совер-
шенствование методов обучения 
предмету «Технология», - объяс-
няет психолог Елена Климова (на 
фото).

- Важно, что в рамках реа-
лизации «Современной школы» будет проведена 
комплексная оценка качества общего образова-
ния в 85 субъектах России, создана современная 
материально-техническая база в 16 тысячах школ 
в сельской местности и малых городах 80 субъек-
тов Российской Федерации, созданы новые места в 
общеобразовательных организациях для 230 тысяч 
детей, будет поддержано участие 70% школьников в 
различных формах сопровождения и наставничества, 
реализованы общеобразовательные программы в се-
тевой форме 70% организаций начального, основного 
и среднего общего образования, будут построены и 
введены в эксплуатацию не менее 25 школ с при-
влечением частных инвестиций.

ДЛЯ МЕНЯ КАК ДЛЯ ПСИХОЛОГА 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
ОЧЕНЬ ВАЖНО, ЧТО В ПРОЕКТ 
«СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЫ» ВКЛЮЧЕНО:

• оказание психолого-педагогической, методиче-
ской и консультативной помощи родителям, а также 
гражданам, желающим принять на воспитание в свои 
семьи детей, оставшихся без попечения родителей, 
во всех субъектах России;

• создание современной и безопасной цифровой 
образовательной среды, обеспечивающей высокое 
качество и доступность образования всех видов и 
уровней;

• создание сети центров непрерывного повышения 
квалификации во всех субъектах России, участие 70% 
учителей в возрасте до 35 лет в различных формах 
поддержки и сопровождения обучающихся в первые 
3 года работы;

• создание сети из 100 центров опережающей про-
фессиональной подготовки и 5000 мастерских с со-
временным оборудованием, участие 70% людей, 
обучающихся по программам среднего профессио-
нального образования, в различных формах настав-
ничества, повышение квалификации 35 тысяч пре-
подавателей по программам, основанным на опыте 
Союза «Молодые профессионалы» (Ворлдскиллс 
Россия);

• участие не менее 20% научно-педагогических 
работников в реализации программ непрерывного 
образования, обучение по программам непрерывного 
образования как минимум 3 млн человек;

• создание и внедрение в 85 субъектах Российской 
Федерации системы социальной поддержки граждан, 
систематически участвующих в волонтерских про-
ектах, проведение информационных и рекламных 
кампаний с целью популяризации волонтерства, еже-
годно охватывающих как минимум 10 млн человек;

• увеличение числа иностранных граждан, ко-
торые обучаются в российских вузах, до 435 тысяч 
человек, ежегодное обучение как минимум 15 тысяч 
иностранных граждан в летних и зимних школах, 
реализация не менее чем в 60 университетах мини-
мум по 5 образовательных программ, прошедших 
международную аккредитацию;

• проведение профессиональных конкурсов, даю-
щих гражданам возможности для профессионального 
и карьерного роста.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Спокойствие, 
только 
спокойствие!
Если скоро ЕГЭ.

- В первую очередь, с моей точки 
зрения, самим родителям необходи-
мо привести себя к спокойствию, - 
уверена кандидат психологических 
наук, ведущий научный сотрудник, 
заведующий кафедрой психологии 
труда и организационной психоло-
гии МГОУ Елена Климова. - Мы по-
нимаем, что ЕГЭ необходимо для 
поступления в высшие учебные за-
ведения, поэтому волнение допусти-
мо, а паника - нет. Важно поставить 

перед собой и постараться ответить 
на ряд вопросов:

• Хочу ли я, чтобы ребенок посту-
пал в вуз?

• Что важнее: вуз, располагающий-
ся недалеко от дома, вуз, где готовят 
профессионалов по направлению, 
о котором ваш ребенок мечтал всю 
сознательную жизнь, или вуз, в ко-
торый абитуриент с высокой степе-
нью вероятности поступит на места 
в рамках контрольных цифр приема?

• Если важен вуз рядом с домом, 
выходим на сайт образовательной 
организации в раздел «Поступление» 
или «Абитуриенту», смотрим пере-
чень подготовки и выбираем направ-
ление подготовки. В зависимости 
от направления имеется перечень 

вступительных испытаний - именно 
данные предметы в школе необходи-
мо выбирать для сдачи ЕГЭ. Важно 
обратить внимание, что математи-
ка в вузы необходима профильного 
уровня.

• Если важно поступить на особен-
ное направление подготовки - смо-
трим, выделены ли места в рамках 
контрольных цифр приема (обучение 
за счет бюджета Министерства об-
разования) или есть только места с 
оплатой стоимости обучения. Если 
«бюджета» нет, смотрим минималь-
ное количество баллов, подтверж-
дающих успешное прохождение по 
конкурсу при приеме в бакалаври-
ат, - это ориентир для ЕГЭ.

• Если важно поступить на места в 
рамках контрольных цифр приема, 

то обращаем внимание на успешные 
для обучающегося предметы, т. е. те, 
на которых он может получить самые 
высокие баллы, используем ресурсы 
«Выбрать вуз по ЕГЭ», «Навигатор 
поступления» и выбираем направ-
ление подготовки.

Разговаривайте с ребенком. И вы, 
и он переживаете. Дайте ему по-
нять, что вы его любите и готовы 
поддержать его во всех начинани-
ях. Расскажите, как сами поступали 
учиться, чего боялись. Помогите, 
если это необходимо, разобраться с 
океаном направлений и профилей 
подготовки. Если вы располагаете 
возможностями и это необходимо, 
запишите школьника на дополни-
тельные занятия.

Важно выбрать ЕГЭ 
до нового, 2021 года!

какой она должна быть?
Попасть 
в «Точку 
роста»

- В условиях вынужденного 
перехода на дистанционное 
обучение весной 2020-го безу-
словным плюсом для более чем 
2 тысяч сельских школ, на базе 
которых в рамках нацпроекта 
«Образование» были созданы 

в 2019 году центры циф-
рового и гуманитар-

ного профилей 
«Точка роста», 

стали, конеч-
но же, ком-

петенции 
учителей 
инфор-
матики 
и техно-
л о г и и . 
Они по-
м о г л и 
с в о и м 

коллегам 
б ы с т р о 

перестро-
иться и овла-

деть техноло-
гиями работы с 

учениками в skype, 
zoom, teams, исполь-

зовать ресурсы различных об-
разовательных платформ при 
подготовке к урокам, - рас-
сказывает психолог Лариса Су-
лима. - Оснащенность данных 
школ компьютерами и наличи-
ем интернета сыграла важную 
роль при переходе на дистант. 
Более 11 тысяч учителей тех-
нологии, информатики, ОБЖ 
сельских школ еще в прошлом 
году прошли первыми в дис-
танционном формате обуче-

ние на онлайн-платформе по 
курсу «Гибкие компетенции 
в проектной деятельности», а 
затем очное обучение на базе 
детских технопарков «Кванто-
риум». Поэтому они оказались 
подготовленными к тем вы-
зовам, что внесла пандемия. 
Их знания и компетенции по-
могли преодолеть сложности 
перехода на новые форматы 
работы в условиях сельской 
школы, в том числе и обеспе-
чить беспрерывное занятие 
детей по программам допол-
нительного образования в дис-
танционном формате.

Прирастание сети таких 
школ в сельских территориях 
и малых городах к сентябрю 
2020 года еще на 2951, безу-
словно, серьезно укрепило со-
общество учителей, учеников 
и родителей. В рамках нац-
проекта в 2020-м федеральная 
сеть центров «Точка роста» на-
считывает уже 5000 школ, а в 
2021-м и 2022-м будет прирас-
тать ежегодно по 4500 школ, в 
2023-м - 6500!

С сентября 2020-го цен-
тры «Точка роста» работают 
в штатном режиме и в первую 
очередь с акцентом на реа-
лизацию основных общеоб-
разовательных программ по 
предметной области «Техно-
логия», предметам информа-
тики и ОБЖ. 29 сентября 
мы провели большое 
федеральное меро-
приятие - Мара-
фон открытий 
центров «Точка 
роста» в онлайн-
ф о р м а т е ,  а 
30 октября - Вто-
рой Всероссий-
ский форум цен-

тров «Точка роста» 
в дистанцион-
ном формате, 
с общим охва-
том участ-
ников более 
32 тысяч пе-
дагогов. Осо-
бую ценность 
в программе 
форума имели 
сессии учителей-
предметников, ко-
торые щедро делились 
своими мастер-классами, но-
выми методами и технология-
ми проектной деятельности. 
Безусловным плюсом такого 
форума стало укрепление про-
фессионального сообщества, 
развитие межрегионального 
сотрудничества, методическая 
поддержка.

На мой взгляд, пандемия 
подстегнула всех в первую 
очередь к овладению цифро-
выми технологиями, постави-
ла перед выбором огромного 
количества образовательно-
го контента, который сегод-
ня предлагает интернет, что, 
безусловно, может выступать 
хорошим дополнением к тра-
диционному уроку или при 
подготовке к какому-либо 
проекту, но живое слово учи-
теля, работу в классе, в своем 

социуме ничто никогда 
не заменит, как бы 

стремительно ни 
развивались 

технологии. В 
этом смысле 
традицион-
ный школь-
ный уклад 
незыблем.

Пандемия 
подстегнула 

всех в первую 
очередь 

к овладению 
современными 

цифровыми 
технологиями.   

Появился 
выбор 

из большого 
количества 

образовательного 
контента в интернете. 

Безусловно, это 
хорошее дополнение 

к основным, 
традиционным 

урокам. 

Живое слово 
учителя ничто 

никогда не заменит, 
как бы стремительно 

ни развивались 
технологии. 

Традиционный 
уклад - это основа 

современного 
образования.
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Максим ВОЛОДИН

Как олимпиадное движение 
встроено в отечественную 
систему образования 
и почему это приоритет 
для Министерства 
просвещения.

Участников международных пред-
метных олимпиад встречают почти 
как космонавтов. Ими безоговорочно 
гордятся, ставят в пример, на них воз-
лагают надежды. И одаренные дети 
страну не подводят. За этим успехом 
стоят годы напряженной, очень не 
детской работы, тщательный отбор 
талантов по всей стране, труд настав-
ников в центрах дополнительного об-
разования, школах и вузах.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Международные олимпиады по 

общеобразовательным предметам 
проводились еще в XIX веке, но мак-
симального расцвета достигли в по-
слевоенное время прошлого столетия 
в социалистических странах. Самые 
первые интеллектуальные соревно-
вания касались только математики, 
но вскоре появились и олимпиады 
по другим предметам. Сперва доба-
вились физика, биология и химия. 
Ближе к концу прошлого столетия - 
астрономия, география и, конечно 
же, информатика. Сегодня проходят 
олимпиады более чем по 20 предме-
там. В движении участвуют 120 стран.

НАГРАДА 
ЗА НЕРАВНОДУШИЕ

Как дети попадают на международ-
ные олимпиады? Обычно в команде 
до десяти человек, чаще пять-шесть. 
Это самые сильные - те, кто показал 
лучшие результаты на Всероссийской 
олимпиаде школьников. Сегодня это 
крупнейшая олимпиада в Европе. От-
бор происходит на четырех этапах. 
Самый первый - на уровне школы. 
Далее - муниципальный этап. Затем - 
региональный. Четвертый - заключи-
тельный. По его итогам победителей 
приглашают на сборы, где происходит 
подготовка к максимально серьезным 
испытаниям - международным.

«Нет никаких готовых алгоритмов, 
нет школьных примеров. «Надрес-
сировать» никого нельзя, - говорит 
главный тренер сборной по математике 
Кирилл Сухов. - Выигрывает тот, кто 
может нестандартно мыслить. Специ-
ально вырастить такого невозможно. 
Его надо найти и развить».

Кирилл Сухов преподает в Прези-
дентском физико-математическом 
лицее № 239 в Санкт-Петербурге и по 
себе знает, каково это - представлять 
интеллектуальную элиту страны на 
международной арене. Сухов - зо-
лотой медалист Международной ма-
тематической олимпиады 2002 года. 
По словам Сухова, «все начинается в 
обычном классе с простого учителя, 
который заметил талант и направил 
по нужной дороге». Не дать ребенку 
разочароваться, подкидывая ему все 
новые интересные задачи, - особый 
талант. «Таким учителям надо давать 
медали за неравнодушие и любовь к 
детям», - уверен наставник.

«Многолетнее лидерство России в 
международных олимпиадах по ин-
форматике - прежде всего заслуга на-
ших учителей по всей стране, законо-
мерный этап постоянной, ежедневной 
работы по выявлению и поддержке 
молодых талантливых умов», - под-
держивает коллегу директор Москов-
ского физико-технического института 
по дистанционным программам Алексей 
Малеев, который тренирует сборную 
по информатике.

Глобально, на уровне националь-
ного проекта, работу с выдающимися 
учениками в России ведет Министер-
ство просвещения. Для доступности 
современного дополнительного об-
разования создаются «Кванториумы». 
Почти все призеры олимпиад проходят 
через учебные программы сочинского 
«Сириуса» или его филиалов.

По планам, не менее 5% детей будут 
проходить через региональные цен-
тры выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов. Центры соз-
даются с учетом опыта образователь-
ного фонда «Талант и успех». Этот же 
фонд распределяет и президентские 
премии победителям олимпиад, а так-
же их наставникам. Суммы выгля-
дят достойно. За «золото» выдается 
1 млн рублей, за «серебро» - 500 тыс., 
за «бронзу» - 400 тыс. Дети могут по-
тратить средства на образование, от-
дых и «иные нужды, связанные с раз-
витием и самореализацией». Такие же 
суммы выделяются в общий призовой 
фонд, который затем распределяется 
между наставниками.

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ
Олимпиады для школьников - воз-

можность побывать в других странах, 
пообщаться со сверстниками. Ведь 
каждый год соревнования проходят 
в новом месте. Но все изменилось с 
пандемией. Школьные олимпиады 
2020 года проходят только в удален-
ном режиме. Дети сидят в знакомых 
им аудиториях под присмотром на-
блюдателей и видеокамер.

«Теоретическую часть решали в 
большой аудитории на кафедре ги-
дробиологии на биофаке МГУ. Весь 
турнир велось видеонаблюдение, 
шла запись, и все страны могли ее 
видеть. Ответы на задания нужно 

было вносить в специальные бланки, 
которые прислали японцы. Потом их 
сканировали и отправляли на про-
верку, - рассказывает о своем опыте 
москвич Максим Ковалев, который 
участвовал в международной олим-
пиаде по биологии. - В компьютер-
ном классе также была установлена 
камера, через которую можно было 
увидеть, если кто-то откроет, напри-
мер, поисковик».

Максим Ковалев получил золотую 
медаль, без экзаменов поступил в 
МГУ. Но все же, по его словам, рас-
строен: «Поездка в Японию не со-
стоялась. Я там никогда не был, а 
хотелось побывать».

В нынешнем году олимпиаду по 
математике должен был принимать 
Санкт-Петербург. Но из-за панде-
мии все команды остались в своих 
странах, а в аудитории в Питере си-
дели только российские участники. 
В нынешнем году они завоевали две 
золотые и четыре серебряные ме-
дали. В общем зачете команда Рос-
сии на втором месте (185 баллов). 
На первом - Китай (215 баллов), на 
третьем - США (183 балла). И та-
кой расклад на пьедестале в целом 
традиционен почти на всех между-
народных школьных олимпиадах.

«Наша страна обладает очень 
мощным интеллектуальным ресур-
сом, - говорит тренер школьников 
из МФТИ Алексей Малеев. - И мы 
со своей стороны делаем все воз-
можное, чтобы помогать молодежи 
его развивать».

Работа наставников и их подопеч-
ных дает заметный результат: в по-
следние годы ни один из участников 
олимпиад по математике, инфор-
матике, физике, химии, биологии, 
астрономии домой без медалей не 
возвращался.

Руководитель проекта - Елена КУЛИКОВА
Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН
Бильд-редактор - Елена КАРПОВА

РОДИТЕЛЬСКИЙ 
ВОПРОС
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Участие в олимпиадах - 
это возможность заниматься тем, 

что ребенку 
на самом деле интересно. 

Умнее, выше, сильнее:

Российские школьники 
с олимпиад без медалей 
не возвращаются

Педсовет
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Что делал бы Сталин в 2020 году
Дмитрий СМИРНОВ, 
Дмитрий КОЗУРОВ

18 декабря 1878 года в 
грузинском городке Гори 
родился Иосиф Джуга- 
швили, вошедший в исто-
рию как «вождь народов» 
товарищ Сталин, - са-
мый жестокий, но и са-
мый успешный правитель 
Советского Союза. И до 
сих пор многие не толь-
ко в России, но и в дру-
гих бывших республиках 
СССР говорят в тоске 
по железному порядку: 
«Сталина на нас нет!»

А вот давайте пред-
ставим, что есть.

И как бы он поступил 
в нашем сложном 2020 
году?

Об этом «КП» спроси-
ла историка, публициста 
Николая СВАНИДЗЕ и 
историка, писателя 
Александра МЯСНИ-
КОВА.

СМОГ ЛИ ПОБЕДИТЬ 
ПАНДЕМИЮ?

- Как бы Сталин борол-
ся с пандемией? Завел бы 
новое «дело врачей»?

Мясников:
- «Дела врачей» точ-

но не было бы. Оно ка-
салось исключительно 
возможности покуше-
ния на верхушку госап-
парата. А с пандемией 
Сталин разбирался бы, 
например, как в годы 
Великой Отечествен-
ной. Тогда ни в Крас-
ной армии, ни в тылу не 
вспыхнула ни одна эпи-
демия. Была поставлена 
такая задача ученым и 
врачам, даже создали 
специальную эпидеми-
ологическую разведку. 
И главное - борьбой с 
эпидемиями занима-
лись специалисты, а не 
чиновники.

Сванидзе:
- Думаю, будь Сталин 

и сейчас с нами, был бы 
до сих пор железный за-
навес. И это как раз тот 
случай, когда нет худа 
без добра. Границы из-
начально - а не в экс-
тренном порядке, как 
сейчас в пандемию, - 
были бы закрыты, ста-
ло быть, заразе сложнее 
было бы пробраться на 
территорию страны.

Но рано или позд-
но это бы случилось, 

и тогда шпиономания 
развернулась бы в пол-
ную силу. Всеми силами 
искали бы виноватых. 
Обвинили бы Запад, что 
они специально завез-
ли в страну вирус, а то и 
создали его, чтобы изве-
сти российский народ. 
Не обошлось бы и без 
нового «дела врачей». 
Медики ходили бы по 
струнке под присмо-
тром органов госбезо-
пасности. Из-за этого 
мы никогда бы не узна-
ли истинный размах 
бедствия: врачи просто 
занижали бы данные о 
болезни и смертности. 
За реальные цифры их 
бы просто расстреляли 
бы! И вот тогда началось 
бы самое страшное - ле-
чить стало бы некому.

А СОЗДАТЬ 
ВАКЦИНУ?

- А смогли бы мы при 
Сталине создать вакци-
ну от ковида первыми в 
мире?

Мясников:
- Думаю, что создали 

бы. Опять-таки вспо-
минаются годы войны. 
Когда Красная армия в 
1944-м пересекла грани-
цу СССР, ей пришлось 
столкнуться в Европе с 
заболеваниями, кото-
рые уже практически не  
регистрировались на 
территории Советского  
Союза. Чтобы не допус- 
тить эпидемий в войсках, 
решено было срочно  
переподготовить медка-
дры, усилить санразвед-
ку и разработать вакци-
ны. И их разработали и 
внедрили в максималь-
но короткие сроки.

Сванидзе:
- Была бы такая же 

история, как с атомной 

бомбой. Если бы нава-
лилась вся мощь госап-
парата, то есть ученые, 
КГБ, разведка, которая 
крала данные у амери-
канцев, тогда, наверное, 
и сумели бы создать вак-
цину. Хотя есть сомне-
ния. Скорее всего, уче-

ные опять работали бы 
под страхом смертной 
казни. Это, конечно, се-
рьезный стимул, но по-
думать в таких условиях 
довольно сложно.

КАК ПОСТУПИЛ БЫ 
С БЕЛОРУСАМИ 
И ЛУКАШЕНКО?

- Как Сталин отреаги-
ровал бы на протесты в 
Белоруссии? Сослал бы 
белорусов строить мост 
на Сахалин, а Лукашенко 
расстрелял бы или, нао-
борот, повысил за прояв-
ленную стойкость?

Мясников:
- Он просто не допу-

стил бы этого. Смысл 

управления номен-
клатурой строился у 
Сталина на принципе 
ротации. Не более пя-
тилетки на одном ме-
сте, чтобы не обраста-
ли коррупционными 
связями, не чувствова-
ли себя князьками. И 
перевод руководителя 
на новое место был без 
его команды. Вот мы все 
время говорим о борьбе 
с коррупцией, но счи-
таем нормальным, что 
любой большой чинов-
ник приводит за собой 
и свое окружение. Мол, 
так ему комфортнее. 
Конечно, комфортнее, 
ведь команда «провере-
на в боях», в том числе и 
не очень законных.

А с проворовавшими-
ся, как, например, сегод-
няшние полковники-

миллиардеры, конечно, 
у Сталина был бы дру-
гой разговор. Но глав-
ное - у всякого пол-
ковника есть генерал. 
И вопросы были бы в 
первую очередь к гене-
ралу.

Сванидзе:
- Мы не знаем, со-

хранился бы Советский 
Союз под управлением 
Сталина. Я вот уверен, 
при нем СССР рухнул 
бы намного раньше 1991 
года, потому что он так 
всех загнал, что народ 
просто не выдержал бы. 
Страна просто упала бы 
и сдохла.

Если же представить, 

что Белоруссия входи-
ла бы в состав страны, 
при нем такая ситуация 
была бы невозможна. 
Вышли бы на митинг 
только один раз. А по-
том весь этот протест 
переехал бы уже в ла-
геря на Севере. А вот 
Лукашенко при Стали-
не просто не могло бы 
быть. Это независимый 
руководитель, свое-
вольный, яркий. А при 
Сталине независимых 
не было.

ЧТО ПРЕДПРИНЯЛ БЫ 
В КАРАБАХЕ

- Как отреагировал бы 
на конфликт в Карабахе?

Мясников:
- Сталин как раз от-

вечал при Ленине за на-
циональную политику, 
в том числе на Кавказе. 
Карабах был отдан Азер-
байджану с согласия 
Сталина. Другое дело, 
что ему не дали решить 
вопрос с возвращени-
ем Армении утраченных 
при Ленине территорий, 
включая Арарат. Он по-
лагал, что это будет воз-
можно весной 1945-го, 
так как Турция была со-
юзником Гитлера. Был 
разработан план. Но не 
успел. Турки быстрень-
ко заключили договор с 
американцами.

Сванидзе:
- При малейших при-

знаках какой-то ссоры 
были бы уничтожены 
верхушки обеих респу-
блик - на этом бы все 
закончилось. Пото-
му что вместо людей, 
при которых случился 
конфликт, пришли бы 
новые, более жесткие. 
Такое было бы «при-
нуждение к миру» по-
сталински.

КАКОЕ «ЛЕЧЕНИЕ» 
ВЫПИСАЛ БЫ 
НАВАЛЬНОМУ

- А на «отравление» 
Навального как Сталин 
отреагировал бы? По-
слал бы к нему ликвида-
тора с ледорубом? Стал 
бы его вообще выпускать 
в Германию?

Мясников:
- Это не того уровня 

персонаж, чтобы им за-
нималось первое лицо 
государства. Для реше-
ния вопросов с преда-
телями и изменниками 
существовали другие 
органы. Кроме того, 
Сталин любил повто-
рять: собака лает - ка-
раван идет.

Сванидзе:
- Такое явление, как 

Навальный, при Ста-
лине в принципе было 
бы невозможно. На-
вальный - открытый 
оппозиционер, а много 
таких вы помните в ста-
линские времена? Его 
давно бы уже не было 
в живых! А если бы он 
сумел бежать за грани-
цу, его достали бы и там. 
Причем, уверен, ника-
кая реакция мирового 
сообщества Сталина бы 
не волновала.

УСМИРИЛ БЫ ЦЕНЫ 
НА ПРОДУКТЫ?

- А с ценами на продук-
ты? Сталин их заморозил 
бы?

Мясников:
- Это сложный вопрос. 

Дело в том, что при Ста-
лине цены на продукты 
и ряд промтоваров толь-
ко опускались. Первым 
стал поднимать цены на 
товары первой необхо-
димости Хрущев, что в 
конечном счете и выли-
лось в стихийные бунты 
вроде новочеркасской 
трагедии.

Сванидзе:
- Так проблемы бы 

просто не было, но, по-
верьте, никто бы этому 
не обрадовался. Цены 
были бы все госпланов-
ские, не было бы ре-
ально конвертируемого 
рубля. И все это приве-
ло бы к жесточайшему 
дефициту - похлеще, 
чем в конце Советского 
Союза. Добавьте к это-
му, что большинство лю-
дей до сих пор жили бы 
в коммуналках. Все-таки 
к хрущевкам можно от-
носиться по-разному, но 
благодаря им народ хотя 
бы получил свое жилье.

«Комсомолка» рекоменду-
ет уникальный альбом «Ста-
лин. Главные документы».

456 страниц, более 1000 
документов, еще недавно 
находившихся под грифом 
«совершенно секретно». 

Книгу можно приобрести 
на shop.kp.ru

 реклама 18+
 АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва ОГРН 1027739295781.

Николай Сванидзе. Александр Мясников.

Программа о будущем, в котором 
теперь возможно все! Что нас ждет 
дальше: завтра, через год или даже 

десятилетие. Узнаете в программе 
«[Не]фантастика» по понедельникам и пятницам 

в 20.00 на Радио «КП»
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Еще неизвестно, кто над кем бы 
посмеялся - Иосиф Виссарионович 

над ковидом или наоборот.
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